
! ! ! !从做显示器的光源产品到为各
种地标性建筑提供景观照明，再回
归到做灯具企业的优质供应商，李
建胜创办的上海鼎晖科技股份有限
公司在 !"#市场闯荡了 $%年。对
他来说，创业历程就意味着不断做
选择题，有放弃，更有坚持。最近，鼎
晖科技在全国中小企业股份转让系
统开锣上市，鼎晖立志做中国最好
的 !"#光源供应商。

咬定青山不放松
李建胜毕业于复旦大学电子工

程专业，从国企到外企，从技术员到
副总，一路走来顺风顺水，却总是心
有不甘，“自己能发挥的空间太少，机
制体制的限制太多。”毕业&年后，他
认为自己遇到了职业生涯的“天花
板”。没经过多少纠结，果断辞职，创
办了上海鼎晖科技有限公司，主攻当
时还较冷门的!"#研发制造领域。

创业历程，尽管也走过不少弯
路，李建胜却从没想过放弃。最初，
他的产品是卖给做显示屏的企业，
但这些企业大多是科研院所办的，
对经济市场把握不准，没有足够的
支付和风险承担能力，这都导致作
为供货商的鼎晖负担很重。“'(((

年时，我们差点被各种坏账拖垮了，
所有投入化为零。”
遇到困难，李建胜不断思考总

结，调整方向。李建胜发现，在工业
领域用的 !"#模组使用量更大，使
用需求更持续，就逐渐把业务范围
挪到工业，为电梯、洗衣机等国际品
牌制造商提供面板光源组件。
“我坚信创业的大方向是没错的，

!"#产品最终将走进千家万户。”

取舍之间谋转型
坚定目标，并不是“一条道走

到黑”。

'(()年，李建胜带领企业开展
大功率 !"#光源技术的开发。南浦
大桥、和平饭店、世博主题馆等上海
标志性工程的 !"# 产品都是由鼎
晖提供的。尽管取得了良好的口碑
和社会效应，然而，李建胜发现这条
路依然走不通。
“我们没有渠道优势，自己做灯

具产品，营运成本太高，口碑并没有
换回更大的市场。”李建胜果断转
型，放弃自己做产品，转为为优质灯
具商提供优质的 !"#光源零件。

在 !"#照明产业链中，上游企
业制造发光的芯片组件，中游封装
企业将现成的芯片做成集成电路，
再卖给下游的灯具企业。目前，中游
封装已占整个产业链的 '&*+,(*

左右。其中，鼎晖重点开发的基于
-./技术的 !"#光源模组已获阶
段性成功，将在明年年初量产。经过
这种技术，!"#光源可配合各种形

状的灯具。目前，已有 )(*+0(*的
封装企业选择向 -./技术转型，这
也成为国内 !"#照明的新趋势。
即便是明确做光源产品，鼎晖

也有一次转型。“过去我们希望用统
一的标准产品来服务于大部分用户
市场，并作标准化推广，但发现每个
灯具厂商对灯具的结构理解不同，
对光源的需求不同，而要符合每一
个用户的通用产品又极少。我们现
在是根据客户的实际应用，定制一
些个性化产品，满足客人对光产品
性能、质量和成本价值的需要。”

打价格战没有出路
转型以后，鼎晖的路越走越顺，

但市场环境瞬息万变。“未来，对光
的品质要求会日渐多样，!"#照明
也将进一步走入家庭。但市场上充
斥着大量劣质产品，这是行业目前
遭遇的瓶颈。”

如今，走进灯具卖场，品牌厂家
的 !"#灯具已随处可见，价格也更
为亲民。但由于产能过剩，大量
!"#灯具竞争惨烈，不惜大打价格
战，产品质量因此也有所牺牲。李建
胜说，“以牺牲品质为代价的价格
战，会做坏 !"#照明市场的口碑。
在消费者不明就里的情况下，决定
购买的因素只能是品牌。”
尽管市场环境严苛，但李建胜

认为，任何时候都不能放弃品质。鼎
晖科技对封装工艺的管控非常严
格，有选择性地承接一些高端业务，
期望打造自身的品牌。在同一级别
产品价格较国外大牌便宜 1(*+

)(*的基础上，务求品质能够比肩。
在新三板上市之后，鼎晖科技也告
别了此前依靠自有资金“低速慢跑”
的状态，希望通过机构投资人的注
资，进一步维系中高端市场的产品
质量。 本报记者 叶薇
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做中国最好的LED光源供给商
上海一家创业公司的雄心壮志：
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今离职率略降
明涨薪率小增

! ! ! !明年薪酬大势会涨会跌？行业
离职概率是高是低？跨年之交正是
离职“谈薪”的旺季。据国内最大的
人力资源服务平台前程无忧网最
新发布的《'(21离职与调薪调研
报告》显示：根据对 ,1'2家雇主和
1)2, 名员工的调查发现，'(2, 年
国内员工整体流动性略降，离职率
平均为 2)3,*。而伴随 -45指数增
长态势和通胀压力加大，预计
'(21 年企业薪酬涨幅整体可达
030*，同比有小幅增加。

离职
服务和制造业概率高
从各行业的离职率来看，传统

服务业、制造业的员工离职率相对
较高，分别达到了 2631*和 2632*；
而能源化工行业的员工稳定性较
强，离职率仅为 2230*。值得一提的
是，制造业随着产业调整、转型的逐
步深入，以及人口红利逐渐消退和
战略性迁移动作的持续，都促成了
较高的人员流动。而能源化工行业
的发展受到外部经济环境的影响相
对较小，加之新能源被列为国家重
点发展产业且大国企较多，行业较
好的发展前景和企业较高的抗风险
能力都保证了员工的稳定性。

加薪
金融业增幅仍然居首
从各个行业的调薪幅度对比

来看，多数行业'(21年的调薪幅度
在'(2,年下跌的基础上，又出现了
小幅的回归。其中，预计'(21年金
融行业的调薪幅度最高，薪酬增长
将达到2(31*，稳居调薪幅度榜首。
此外，房地产行业、高科技行业、生
物医药行业的调薪幅度也会相对
较高，预计调整幅度将分别为
2(32*，636*和63'*。

业内人士指出，尽管受经济大

环境影响金融行业在 '(2,年表现
大不如前、调薪幅度也随之出现了
下滑，但随着经济环境从下半年有
所改观，以及国家对金融行业发展
的大力支持，金融企业针对高端人
才的互相挖角现象又频频发生，员
工薪酬增长的趋势在所难免。另
外，伴随国家保持经济的健康、稳
定增长的政策调控取向，金融行业
的发展将会有一定程度的回归，因
此会带动 '(21年金融企业对员工
调薪幅度的提升。

管理
新人流动大带来难题
与 '(2,年全行业平均离职率

2)3,*相比，'(2, 年应届生 ''3%*

的离职率明显较高。实际上，近三
年数据来看应届生的离职率始终
在高位徘徊。据前程无忧的调查显
示，对薪酬福利水平不满意、缺少
发展机会或空间、不适应或难以融
入工作团队等都是造成应届生离
职的主要原因。
此外，相当一部分应届生对自

身的职业定位不清晰，在面对就业

压力时常常抱着“先就业，再求职”
的就业心态，也有部分应届生将跳
槽作为加薪的一种手段，这种浮躁
的就业心态也促成了新人离职率始
终处于高位。未来，新生代员工的频
繁流动就将成为企业管理中的最
大挑战。 本报记者 胡晓晶

相关链接

在日前在沪举行的+中国最佳

人力资源典范企业颁奖典礼0 上"

复旦大学管理学院企业管理系主

任苏勇发表主题演讲说"中国企业

依赖低廉劳动力1依靠低成本拓展

市场的日子将一去不复返"+数量

型0 人口红利正逐渐转向 +质量

型0&调研显示"目前 ,(后1-(后已

经开始逐步成为中国企业员工的

主体".(/01的 '-,(2'-,. 年出生

人员开始进入公司的核心岗位"其

中 '3/41的人已经担任了公司中

层& 对此"德勤人力资本咨询副总

监吴敏芳建议" 在管理 -(后新生

代员工时"应帮助他们探索基于职

业爱好的职业规划"并对年轻员工

给出可选择的职业路径菜单&


